



### LIEN AFRIQUE MARS 2023

#### Editorial

Les yeux toujours tournés vers le Christ qui avance résolument portant sa croix, chacune de nous suit l'exemple du Christ au sein de sa communauté et de sa mission. Ce temps de grâce permet de nous ouvrir à d'autres réalités et portés les souffrances de notre monde au pieds de la croix par l'intercession de notre Dame de Beauraing. Ce mois de mars fut très riche en fête au sein de notre Congrégation car nous avons célébré Saint Joseph, Patron de notre famille Religieuse. La journée pour la défense des droits de la femme a été aussi une occasion à nous religieuse de nous interroger sur notre identité de femme.

Nous confions à la miséricorde de Dieu les âmes de tous nos parents décédés en ce mois. Bon cheminement vers Paques à toutes mes sœurs !

Sr Marie Antoinette Bissié

#### COMMUNAUTÉ DU NOVICIAT

**19/03** : Rencontre des jeunes fraternité Betharram chez-nous au noviciat.

Le **30 mars**, la communauté a accueilli dans la joie sœur Albertine YAO, notre Supérieure régionale.



#### COMMUNAUTÉ DE NIANGON

**08/03** : Organisation de la journée de la femme au centre de formation. Nous avons débuté les activités par des sketch en lien avec le rôle de la femme dans la société (côtés positif et négatif)

Le concours awoulaba avec les élèves du centre : 8 candidates au total. Avec les membres du jury composés des papas et mamans de la paroisse, qui avaient à leurs têtes le curé père Paul Allou. Il y a eu aussi le concours de cuisine avec les 5 Régions (Nord, Sud, Est, Ouest, et le Centre) et les élèves de la diaspora. Le concours a été remporté par la Région de l'ouest. Il y a eu un enseignement donné par deux enseignants du centre de formation.



Thème : **Innovations technologiques : leviers d'inclusion sociales et économiques des femmes en Côte d'Ivoire.** Nous avons invité des anciens élèves du foyer qui ont donné leur témoignage de leur passage au centre jusqu'à leur insertion sociale.

**11/03** : Sœur Nicole avec d'autres responsables du mouvement CVAV ont effectué une visite dans les différentes familles des enfants, dans le suivi de chaque enfant. Nous sommes très contents d'être en contact avec les familles nos différents enfants.

Le **13** et le **18/03** : Décès de deux étudiants de l'IFAS, collègues de sœur Nicole suite à une crise d'arrêt cardiaque et l'autre après l'accouchement.

Le **19/03** Sœurs Nicole et Emilienne ont participé au pèlerinage des enfants de la paroisse.



Le **26/03** Sœur Bienvenue a participé au pèlerinage des adultes de la paroisse.

## COMMUNAUTE DE BOUAKE.

**Mercredi 01** : Visite fraternelle de Mgr Jacques AHIWA ASSANVO, Evêque Auxiliaire de l'Archidiocèse de Bouake, il a partagé le repas et la prière avec nous.

**Dimanche 04** : Sœurs Elie-Vianney et Marlaine ont participé à la recollection Diocésaine de groupe vocationnel.

**Mercredi 08** : le centre professionnel Vatelot 2 de Bouaké a eu la joie de partager l'expérience de quatre dames battantes qui ont construit leurs vies sans l'aide de leur famille et qui, aujourd'hui sont devenues des entrepreneurs. Il s'agit de : Mme Bawa Inex Félicienne, Mme Annie Goueli, Mme Eba Sarah YA et Mlle Coulibaly Nathalie. Thème choisi : « *Leadership, appel et motivation* »

Elles sont parties de l'historique de la journée internationale des droits de la femme pour permettre aux apprenants de connaître l'origine de cette journée. Ensuite chacune a eu l'opportunité de parler de son histoire, de son parcours, ses échecs, ses réussites, ses aspirations et rêves pour inspirer les apprenants à croire en leur potentiel, à oser passer à l'action et à se réaliser pleinement. Au cours de ce partage, elles ont invoqué l'importance de la prière, de la confiance en Dieu et en soi, de la patience, de la persévérance et l'humilité. Au terme de cette formation elles ont encouragé les apprenants à accepter les interpellations car elles n'ont pas eu la chance à leur temps d'avoir des personnes pour les guider.

**Vendredi 10** : nous avons marqué cette journée par une activité culturelle que nous avons dénommé la valorisation de la femme africaine qui a été meublée par des activités tels que Miss Awoulaba, concours de danse, de Karaké et de partage de repas. Ce fut des journées de fraternité et de convivialité et cela nous a permis de découvrir certains talents des apprenants.



**Dimanche 12 au Mardi 14** : Sœur Franciska a participé à une formation MTN (Maladie Tropicale Négligée) à Abidjan.

Du **jeudi 16 au samedi 18** : Recollection communautaire au Monastère des Bénédictins qui avait pour. Thème : « *Le Carême UN PAS DANS L'AMOUR* » Par le Père Aimé TANO (Moine). Le Père nous fait comprendre que toute vie est un temps de carême parce qu'elle nous apprend à faire les efforts. Oui, chaque jour, chaque instant, un pas d'amour. Le bien se fait et se vit dans l'amour. Le Carême est un temps propice pour ce pas d'amour ; un temps propice de renouveau personnel et communautaire qui nous conduit à la Pâques de Jésus Christ mort et Ressuscité pour notre salut, le salut de l'humanité.

**LA CROIX**, une expérience quotidienne. Cela nous amène à méditer sur la réalité de la croix dans notre vivre ensemble. Un pas dans l'amour passe aussi par la patience. La communauté a sa discipline, pour sa bonne marche, chacune est appelée à être attentive et patiente car on ne peut pas courir toutes au même rythme. Il faut donc conserver le cœur froid et demeurer patient. Dieu ne nous doit rien. Nous lui devons reconnaissance et action de grâce. Nous sommes arrivées parce que quelqu'un s'est abaissé pour nous aider. Il nous faut être reconnaissantes.

**Dimanche 19** : sœurs Roselyne et Elie-Vianney ont participé à la messe du 2<sup>ème</sup> scrutin des catéchumènes des 3<sup>ème</sup> année enfants, jeunes et adultes. Au cours de la messe célébrée par l'Evêque Auxiliaire Jacques AHIWA. Après la messe, il est passé saluer les autres sœurs en communauté.

**Dimanche 26** : la communauté a participé au Pèlerinage familiale au village SUIBONOU.



## SECTEUR RD. CONGO COMMUNAUTE DE KINSHASA

**01/03/2023** : Décès de papa YEDEMA pierre, père biologique de notre sœur



Fabienne, survenu à YAKOMA à 9h. Le 03/03, veillée mortuaire du papa de sœur Fabienne organisée par les membres de la

famille vivant à Kinshasa. Les membres de la communauté y ont pris part.

Le **04/03**, jour de l'enterrement, une messe fut dite à la paroisse sacrée cœur de la Gombe. Toute la communauté ainsi que des amis et connaissances de la famille ont pris part à ladite messe.

**02/03/2023** : Décès de Mgr NGOY Daniel, évêque de l'église du Christ au Congo et recteur de l'Université Protestante où étudient les sœurs Rodeline et Leticia. Tous les religieux (ses) étudiants (ses) dans cette université ont organisé une visite au domicile du défunt le **08/03** pour présenter leur condoléances à la famille éprouvée. Les sœurs Rodeline et Leticia furent membres de cette délégation.

**19/03/2023** : sœur Leticia a pris part à la session des jeunes profès (ses) organisée par la COSUMA autour du thème « **le vécu de l'inter culturalité dans la vie consacrée** » Dans son enseignement, le père Jean-Baptiste MAKILANGI provincial des missionnaires Claretains a fait comprendre que nous sommes tous différents donc l'inter culturalité vient comme une réponse là où il y a différentes cultures. Suivant les écrits du Saint père François dans Evangelium gaudium au numéro 273 où il définit chacun comme une mission,

l'animateur a invité les jeunes profès (ses) à mieux vivre cette mission que nous sommes en intégrant les trois appels de Dieu qui sont : l'appel à l'existence, l'appel à partager la vie et l'amour du Christ et l'appel à être consacré.

**20/03** : A l'occasion de la solennité de Saint Joseph, patron de notre Congrégation, une messe a été célébrée à la communauté par le père Gillon. Dans son homélie il nous a invité à intégrer et à vivre selon les vertus de saint Joseph à savoir : l'humilité, la discrétion, la fidélité à la volonté de Dieu.



## COMMUNAUTE DE SAINTE ANNE

**4 mars** : enterrement du papa de Sr Fabienne NGUENZA, la communauté s'est rendu ce jour auprès de son frère aîné à Simisimi pour lui manifester sa proximité et lui apporter sa consolation.

**5 Mars** : les sœurs de la communauté de Ste Anne ont participé à la récollection des agents pastoraux ayant pour thème « **l'appartenance comme moteur de la prise de responsabilité et d'engagement personnel** » au centre **CERFA** des comboniens. Cette récollection était animée par Père Hugues Dominicain.

**11 mars** : La communauté a participé à la messe de requiem de la sœur Albertine Ursuline à la Cathédrale. Une Sœur qui a marquées positivement les postulantes, au point de faire de son orphelinat leur lieu d'apostolat.

**13 mars – 15 mai** : Stage de Sœur Catherine à l'école Père MANDO.



**15 mars** : Sr Michelle a participé à la réunion du Conseil Pédagogique du Complexe Scolaire Mashahidi à la Bibliothèque : Ordre du jour : mise en place du règlement d'ordre intérieur des professeurs.

**19 mars** : Arrivée de Sr Albertine à Kisangani et fête de St Joseph patron de la Congrégation dans la communauté du postulat.

**24 mars** : Arrivée des sœurs Gisèle et Arnelle venant de Banalia pour participer à la formation de la comptabilité.

**Du 25 au 26 mars** : Sœur Albertine a donné une formation sur le logiciel de comptabilité Charlemagne aux sœurs, aux Supérieures de communauté et aux comptables du secteur de Kisangani et Banalia.

**28 mars** : Départ de Sr Albertine à Kinshasa.

**29 mars** : Sr Michelle participe à une formation organisée par la COSUMA aux agents pastoraux sur les avantages de la CNSS pour les Congrégations religieuses et pour nos travailleurs.

**Du 30 mars au 1<sup>er</sup> avril 2023** : Recollection du temps de carême dans la communauté du postulat.

## COMMUNAUTE DE BANALIA

**Spécial 8 Mars.** Le complexe Scolaire la « Source » se compatit avec les femmes victimes de toutes sortes de violence. A cette occasion, l'école Maternelle et Primaire ont fait une marche pacifique. Ils ont déclamé différents poèmes sur la Paix et mangé avec les prisonniers de Banalia, les enfants étaient très bien encadrés par les sœurs.



**Le 27/02** : accueil des finalistes de l'Institut d'Aruwimi dans notre école la Source pour un stage de perfectionnement.

**Le 18 Mars** : la recollection de Carême des enseignants du Complexe Scolaire la Source avec le Curé Roger pour se préparer à la fête de Pâques.

## COMMUNAUTE DE BUMBA

La pluie nous revient tout doucement. Toute la population est contente de cette bénédiction divine.

**04/03** : Après la messe du matin Sœur Régine a rencontré les mamans de la paroisse pour une causerie concernant le thème du 08 mars. Cette rencontre a eu lieu à la grande salle polyvalente Notre-Dame.



Nous sommes contentes d'accueillir notre Sœur Machozi qui était partie à Monzamboli pour la formation avec les éducateurs du préscolaire. Elle a fait une très belle expérience avec ceux-ci, les bénéficiaires sont très contents de la formation.



**06/03** : Toujours dans les préparatifs de la Journée Internationale de la Femme, sœur Régine s'est rendue à la Sous-division après-midi pour rencontrer les enseignantes de différentes écoles de Bumba pour la causerie sur le thème national : '**Education Numérique égalitaire pour la paix et l'autonomisation des femmes et des filles en RDC**'

**07/03** : Nous avons organisé une conférence à l'occasion de la journée internationale de la femme. Les infirmières de notre Hôpital, les épouses du personnel ont pris part à cette conférence. Elle était animée par Sœur Régine et l'infirmière accoucheuse KALONDA Péguy. Nous avons exploité le thème international qui est intitulé : « **Education Numérique égalitaire pour la paix et l'autonomisation des femmes et des filles en RDC**'

**08/03** : A l'occasion de la Journée Internationale de la femme, l'école Maternelle Notre-Dame a organisé une causerie avec les parents d'élèves ainsi que les éducatrices. Avec le même thème nous avons réfléchi sur les avantages, les inconvénients de la nouvelle technologie. Enfin nous avons expliqué comment utiliser intelligemment, ces outils que nous proposent le monde aujourd'hui.

Dans la soirée, un verre d'amitié entre « femmes »





**10/03** : Nous avons accueilli Sœur Albertine AMAH YAO, notre Supérieure Régionale. Pendant son séjour, malgré son programme chargé, elle a visité toutes les familles des Sœurs ainsi que des jeunes en formation. Nos familles lui disent grand merci.

A l'Hôpital Notre-Dame, nous avons accueilli trois médecins missionnaires (deux chirurgiens et un anesthésiste) venus de Belgique pour un petit séjour, afin d'aider la population de Bumba pour différentes chirurgies. A travers les médias, nous avons sensibilisé toute la population. Les malades nous proviennent de partout (Bumba et les villages alentours). Coup de chapeau à toute l'équipe et particulièrement à notre Sœur Jeanine DOGBO qui travaille au bloc opératoire ; très dynamique et disponible, elle fait bien son travail.



**15/03** : “ *Triste Evènement* ” La population de Bumba s'est réveillée avec une grande émotion. Dans la nuit du 14 au 15, les gens mal intentionnés ont assassiné trois sentinelles, chacune dans son poste de travail. Nous précisons que ces assassins n'ont rien emporté ni cassé. Les enquêtes ont commencé, jusqu'à présent ces personnes sont introuvables.

**17/03** : Départ de Sœur Albertine pour Kinshasa.

**21/03** : L'Administrateur du territoire après son itinérance (accompagné des dignitaires et policiers) a commencé l'opération du dégagement des étalages dans les voiries urbaines de Bumba. Tous ces étalages construits anarchiquement sont cassés. Il demande à tous ces commerçants d'occuper les étalages construits aux marché central et dépôt depuis quelques années.

**23/03** : Le comité directeur de l'Hôpital Notre Dame a eu une rencontre avec les amis belges pour évaluer leur mission de 14 jours.

**26/03** : L'ordination diaconale dans le diocèse de Lolo, sœur Micheline ATUNDU y a participé.

**26/03** : Les jeunes légionnaires sont allés à 6 km de Bumba (YAMISIKO) pour la recollection. Sœur Machozi, conseillère du groupe était avec eux.

Dans l'après-midi nous avons rencontré les aspirants. Le thème exploité est 'le TRIDUM Pascal'.



## COMMUNAUTE DE KABONDO

**6 mars** : les mamans et les filles du foyer ont eu une réflexion sur la participation de la femme dans le processus du développement animée par madame Cécile.



**8 mars** : Nos sœurs de la communauté se sont jointes aux mamans et aux filles du foyer pour fêter ensemble.

Sr Marie a participé dans la matinée du **08 mars** aux activités qui se sont déroulées à Mashahidi avec les élèves. Les enseignants ont donné un enseignement sur ladite journée. Et dans l'après-midi, tous les enseignants et enseignantes ont partagé un repas fraternel avec leurs époux et épouses. Ils étaient très contents de cette initiative.

**Dimanche 12 mars** : A l'occasion des activités du 08 mars, les jeunes en formation et les jeunes professes ont joué un match au scolasticat des sacrés cœur.



Le **3<sup>ème</sup> dimanche du mois** : Les jeunes professes ont eu la formation sur l'accompagnement. Elle a été animée par le père Anatole, prêtre combonien. La communauté a accueilli le groupe « **vraie vie en Dieu** » où participe Sr Faustine. Cette rencontre avait pour thème « Pourquoi la guerre ne finit pas à l'Est de la RD Congo ? ».

**26 mars** recollection à la communauté pour la préparation de la fête de Pâques.

## **COMMUNAUTE DE MASHAHIDI**

Pas de nouvelle.

### **Nécrologie**

Nous prions pour nos défunts :

- Papa Pierre Yendema Sambingo, père biologique de Sr Fabienne Ngenza
- Papa Adrien, oncle maternel de Sr Anne Marie Machozi
- Papa Kobenan Sinan Issouf Kan, oncle de Sr Michèle Gnamien

Que le Seigneur fasse briller sur eux sa lumière sans fin.